
 

 

Protokoll der 1. Sitzung AG Infrastruktur 

vom 8.9.2014 

 

 

Teilnehmer: Roman Laubinger ( DA, Gast), Claudia Malzer (DA, Vertretung Howahl), 

Florian Ruckelshausen (GI), Andreas Mischnick (GI, Vertretung Risius), Götz Hatop 

(MR Vertretung Schröder), Suat Suna (VZ), Bernhard Weinzinger (MZ), Matthias 

Genzmehr (MZ), Woflgang Stille (DA), Cindy Kathke (HLB RM, Gast), Helmut 

Eckardt (VZ+FFM), Rolf Schrittenlocher (FFM), Marko Knepper (FFM), Uwe Risch 

(VZ, Vorsitz) 

 

 

TOP  1 Tagesordnung 

Die versandte Tagesordnung  

 

1. Begrüßung, Tagesordnung 

2. Berichte aus den Bibliotheken 

3. Bericht aus der VZ 

4. Wahl des/der neuen Vorsitzenden der AG technische Infrastruktur 

5. Betrieb LBS3, aktueller Stand und Perspektiven 

6. Einführung und Betrieb LBS4, aktueller Stand und Perspektivierung 

7. Gossip 

8. Evaluierung von Lokalsystemen 

9. Weiterentwicklung der Digitalisierungsplattformen im Verbund 

10. mögliche Themen für das 1. FAG-Plenum 

11. Verschiedenes, Termine 

 



 wird um die Punkte gemeinsame Beschaffungen und UAG Technik ergänzt. 

 

TOP 2 Berichte aus den Bibliotheken 

DA: Für das LBS wurde neue Hardware beschafft, auf der das Lokalsystem 

virtualisiert betrieben werden wird. Es wird auch von Aktivitäten zum Thema 

Forschungsdaten berichtet, das auch an der Uni Marburg Thema ist. Ein RFID-

Scanner von Bibliotheca zur Inventur und Sortierung des Freihandbestandes wird 

getestet.  

GI: Auch hier laufen Tests mit der neuen Hardware, auf der das LBS zukünftig 

virtualisiert betrieben werden soll. An der THM ist die Bibliothek zum thekenlosen 

Betrieb übergegangen, dazu wurden wieder die Komponenten von LBS 3 in Betrieb 

genommen. Es wird auch von einem IDM-Projekt berichtet, an dem aber die 

Stadtnutzer außen vor bleiben. 

MR: Auch in Marburg wird neue Hardware beschafft. Umstieg auf Sybase 15. 

MZ: Die neue Hardware für das Produktionssystem wird im Rechenzentrum 

betrieben. LBS 4 ist im Test. Das neue HDS-Portal ist in Betrieb. Der Einsatz von  

"EZProxy" wird evaluiert. 

HS RM: Für die Neueinrichtung von virtualisierten Benutzerarbeitsplätzen wird ein 

Workshop mit verschiedenen Anbietern durchgeführt. 

FFM : Hochschule für Musik und Darstellende Kunst sowie die Bibliothek des Städel-

Museums setzen ACQ 4 ein. Der neu aufgesetzte Shibboleth-Server ist jetzt im 

zentralen Betrieb und wurde um die Fähigkeit Attribute auszuliefern erweitert. 

Synchronisation LBS-CBS. Der Konsistenzcheck wurde automatisiert. Der Nachlass 

Horkheimer mit archivarischen Materialien wurde freigegeben. 

 

TOP 3 Bericht aus der VZ 

Die Ziel- und Leistungsvereinbarung wurde mit neuem Zahlenwerk dem Präsidium 

vorgelegt. 

CBS: Zu einem Update laufen Tests. 

RDA: Zu RDA wurde ein Workshop durchgeführt. 

Pflicht: Es fehlt weiterhin die Rechtsverordnung. 

Neue Teilnehmer: HMDK, kath. HS Fulda, Senckenberg-Institute 

HDS: HS RM folgt als nächster Teilnehmer, die Statistik ist vorbereitet und kann bei 

Bedarf für Verbundteilnehmer aktiviert werden. Bei Interesse soll sich per Mail 

gemeldet werden. 



 

Das 14/18-Projekt steht vor dem Abschluss. 

CIB: Mit OCLC wurde ein Vertrag zur Integration der GND geschlossen, zur 

Integration der EZB und der ZDB laufen Gespräche. 

KID: Dokumentenserver: Finanzierungskonzept wird dem Verbundrat vorgestellt 

 

TOP 4 Wahl 

Zur Wahl des Vorsitzenden und des Stellvertreters wurden drei Wahlgänge 

durchgeführt: 

Name Vorsitz 
1. Wahlgang 

Vertreter 
1. Wahlgang 

Vertreter 
2. Wahlgang 

Ruckelshausen 4   

Hatop 3 5 6 

Stille 3 5 5 

Eckardt 1 1  

 

Im ersten Wahlgang wurde Florian Ruckelshausen zu Vorsitzenden gewählt und mit 

zwei weiteren Wahlgängen Götz Hatop zum Stellvertreter. 

 

TOP 5 + 6 + 8 LBS-Systeme 

Die EOL-Ankündigung des Jaguar-Servers wurde diskutiert. Der gleiche Status gilt 

für das ganze LBS 3. 

Um einen Überblick zu Zukunftsszenarien für die Darstellung der LBS-Funktionen zu 

bekommen, soll eine Evaluierung in Frage kommender Systeme durchgeführt 

werden. Es wird die Einrichtung einer AG zu Anforderungen/Evaluierung für LBS-

Systeme beschlossen. Koha wurde bereits durch das LBS FFM näher untersucht. 

Für die AG ist vor allem Kuali und WMS von Interesse. 

Als Mitglieder der AG Infrastruktur wurden Herr Schrittenlocher und Herr Mischnick 

benannt. Unterstützt werden sie von Frau Malzer und Herrn Stille. Dieser Vertreter 

werden gleichzeitig gebeten ein Papier zur Einschätzung  LBS 3/LBS 4 anzufertigen. 

 

TOP 7 Gossip 

In den LBS werden Tests durchgeführt. Der akute Bedarf ist unterschiedlich. Die 

Rückmeldungen werden in der VZ gesammelt und ggf. eine Verbundlizenz 

abgeschlossen. 



 

TOP 9 Digitalisierung im Verbund 

…wurde bereits besprochen. 

 

TOP 10 Themen für das FAG-Plenum 

- LBS-Evaluierung 

- Anforderungsprofil: Zeitplan, Personal 

- LZA 

 

TOP 11 Verschiedenes 

Es wird über gemeinsame Beschaffungen gesprochen, zurzeit stehen keine 

passenden Projekte an, bei Hardware hat ein solches Vorgehen sich nicht bewährt. 

Für Dienste wie Dokumentenserver (Confluence) und Digitalisierungsplattform (VL) 

existieren bereits Angebote zentraler Art. 

Cover in HDS: Amazon kann nicht mehr als Quelle genutzt werden. Es gibt 

Verhandlungen mit dem Börsenverein. Evtl. kommt Syndetics als Lieferant in Frage. 

Die Frage, ob eine UAG Technik benötigt wird, wurde vertagt. 

Die nächste Sitzung findet in Darmstadt am Mittwoch, dem 4.2.2015 statt. 

 

 

Marko Knepper, 11.11.14 


